

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 28 de Noviembre de 1901

Año XXX, Núm. 8.610

NOTICIAS

Tratan hoy, principalmente, los periódicos ingleses de la idea echada a volar por lord Rosebery en el discurso que acaba de pronunciar en Escocia de la conveniencia, ya que no de la necesidad, de organizar un ministerio de Negocios que echara sobre sus hombros la pesadísima carga de poner decoroso término á la guerra sudafricana y de restablecer el crédito público, hoy comprometido por la política aventurera de Chamberlain, no coronada en parte alguna por el éxito.

La idea no es nueva ni tampoco privativa de Rosebery. Hace muy pocos días exponía en un artículo publicado por la «Nineteenth Century and After», el distinguido publicista mister Robertson.

Nada más contrario en rigor que la formación de un gabinete de Negocios al espíritu de la Constitución inglesa y á los precedentes del régimen parlamentario. Este funciona, en Inglaterra principalmente, sobre la base del dualismo de los partidos, del movimiento de báscula entre el gobierno y la oposición, á tal punto, que ya se vió comprometido y poco menos que á punto de perder á la aparición, hace algunos años, del partido de los *Homerulers*.

Los grupos intermedios, tanto los *Peelistas*, después de la escisión provocada por el libre cambio, en 1848, como los liberales unionistas, después de la escisión de 1886, no tardaron, á pesar del talento de sus mantenedores y de contar con el apoyo de buena parte de la opinión pública, en ser absorbidos por los grandes partidos históricos. Bien puede decirse que, así como de la naturaleza se aseguró que tiene horror al vacío, la naturaleza del parlamentarismo inglés es refractaria á la multiplicidad de los partidos políticos.

Los ministerios de coalición han fracasado siempre en la Gran Bretaña; así sucedió al célebre gabinete Fox y de Shelbourne; así al organizado por lord Aberdeen. El unionismo, hoy gobernante, no es una coalición, sino un partido nuevo, organizado sobre las ruinas de los antiguos. Los exradicales de Chamberlain y los exliberales del duque de Devonshire son hoy mucho más conservadores que lo fueron los antiguos teris.

A pesar de todo, la idea del gabinete de Negocios ha sido, generalmente, bien acogida en el Reino Unido. El recrudecimiento de la guerra sudafricana y las derrotas últimamente experimentadas por las armas inglesas han llevado á su colmo la exasperación de los espíritus y arrebatado hasta el último resto de popularidad al gabinete. Los defensores del ministerio de Negocios tropiezan, sin embargo, con la dificultad de organizarlo y, sobre todo, de constituir una mayoría capaz de se-

cundarlo en la realización de su programa.

En Londres acaba de publicarse un «Libro Azul» sobre los campos de concentración. Comprende en 387 páginas las Memorias dirigidas al gobierno por los superintendentes de los diversos campos y por los médicos inspectores de los mismos; pero no añade una palabra á lo que ha venido diciéndose por los periódicos británicos sobre el desprecio con que los concentrados boers atienden á los más rudimentarios preceptos de la higiene y que es, en concepto de las autoridades inglesas, la principal causa de la mortalidad en los campos de concentración.

El «Daily News» no concede autoridad alguna al libro de que hablamos; califica de criminal el sistema seguido en los campos de concentración, y se atiene á la Memoria presentada por el médico inspector del campo de Bloemfontein, el cual atribuye las enfermedades y la mortalidad en los campos á las causas siguientes:

Primera. A la aglomeración de toda clase de personas. Segunda. A las deficiencias de los hospitales destinados á las enfermedades infecciosas. Tercera. A la falta de ropas de abrigo. Cuarta. Al hecho de habitar un número considerable de personas dentro de una misma barraca. Quinta. A la defectuosa instalación de las letrinas. Sexta. Al hecho de que todas las aguas sean vertidas en el suelo dentro de las barracas. Séptima. A la escasez de agua potable. Octava. A las faltas de aseo por parte de los mismos concentrados, y novena, á la falta de ventilación y de aire respirable en la cantidad necesaria.

El «Daily News» termina diciendo que el gobierno inglés comparece hoy ante el tribunal de las naciones, convicto de un crimen de que se confiesa culpable por sus propias declaraciones.

La Cámara Austriaca ofrece hoy un espectáculo verdaderamente lamentable. La enemistad que preside á las relaciones entre alemanes y checos y á las de ambos elementos políticos con el gobierno, enemistad que se traduce en mociones sin fin y en interpelaciones sin término, hace imposible la marcha tranquila y ordenada de la Asamblea, que lleva ya cerca de un mes de liberando, sin que haya tratado hasta la fecha de asunto alguno relacionado con los verdaderos intereses del país.

El emperador se ha creído en el caso de intervenir personalmente en la cuestión y se ha aprovechado de la audiencia concedida al primer vicepresidente de la Cámara, baron Kaiser, perteneciente al grupo de los alemanes populistas, para dirigir su voz autorizada, tanto al país, como á sus representantes.

«Verdadera pena me causa—ha dicho el anciano monarca—contemplar la lentitud que viene caracterizando á

las deliberaciones de la Cámara. Lejos de amenguarse con el tiempo, van aumentando las divisiones entre los partidos. Todos reconocen la necesidad de proceder á la reforma del reglamento de la Cámara; pero ninguno se atreve á dar el primer paso en tal sentido. Misión principalísima de la Cámara es la discusión de los presupuestos, y con tantas mociones y tantas interpelaciones, la tal discusión va retardándose más de lo conveniente. Los diputados de la nación deben esforzarse por restablecer cuanto antes la normalidad en sus trabajos; con algo de cordura por parte de todos, llegaríase á restaurar muy pronto el ordenado y tranquilo desenvolvimiento de la vida parlamentaria.»

El emperador ha recibido también en audiencia particular al diputado Herold, leader de los jóvenes checos; pero acerca de lo tratado en dicha entrevista guárdase absoluta reserva. Créese, generalmente, que el emperador ha querido con sus palabras la situación del ministerio al mismo tiempo que dirigir una solemne advertencia á la Cámara.

En la iglesia de Santa Gudala, de Bruselas, se ha cantado un solemne «Te Deum» en acción de gracias por el nacimiento del príncipe Leopoldo de Bélgica.

A la delegación del Senado que pasó á Palacio á felicitar á la familia real, contestó el monarca en los términos siguientes:

«Acabáis de recordarme la divisa del pueblo belga. También la monarquía tiene su divisa: todo por la patria y para la patria. La monarquía desaparecerá el día en que se divorcie del país. Mi sobrino, al subir al trono, encontrará una Bélgica grande y próspera; creo que los pueblos no deben aspirar á ser prósperos tan solo por sus riquezas, sino por sus progresos en las artes, en las ciencias y en las letras. Este es el más bello patrimonio de un pueblo que quiere merecer el respeto y la estimación de las naciones.»

Según telegramas particulares pero fidedignos que de Sofía se han recibido en Londres, los bandidos que secuestraron á la misionera norteamericana Miss Stone y que pedían por su rescate 20.000 libras esterlinas, han rebajado aquella cantidad á 15.000 y están probablemente dispuestos á hacer todavía más rebaja.

El consul norteamericano en Sofía no tiene, sin embargo, dinero suficiente para el rescate, aun cuando hagan los secuestradores una nueva rebaja.

Pero lo bueno que hay ahora en todo este asunto destinado á dar todavía mucho juego, es que los secuestradores niegan categóricamente el ser bandidos y declaran que la gran mayoría de ellos son extranjeros y labradores que llevaron á cabo el secuestro de la misionera yanki, siguiendo las órdenes é

instrucciones de un comité secreto que bien pudiera ser el comité revolucionario macedónico, y cumpliendo un deber de patriotas.

En el interin sigue secuestrada la Miss sin que ni el consul norteamericano en Sofía, ni el gabinete de Washington, se den gran prisa para rescatarla.

Respecto al estado actual de salud del venerable Pontífice romano, leemos en una correspondencia telegráfica de Roma, lo que sigue:

«Los graves sucesos religiosos que se han desarrollado recientemente en Francia y en otras partes de Europa, han dañado tanto los nervios del venerable León XII que se muestra éste ahora por completo indiferente á los asuntos, á los cuales dedicaba antes todo su poder intelectual al par que su febril actividad.»

«Ni siquiera procura el inclito anciano ocultar la indiferencia que siente por cuanto le rodea.»

«—He vivido demasiado—decla hace pocos días—estoy cansado y ruego á Dios que se me lleve pronto de este mundo.»

En el Vaticano reina gran temor y desaliento y se toman todas las precauciones posibles para evitar que el Papa sufra choque ó disgusto moral alguno. En sus habitaciones reina el más profundo silencio y en ellas se conserva siempre la misma temperatura. Nada de noticias y visitas como no sea la del cardenal Rampolla, y aun las de éste de cortísima duración.

También se ha aconsejado á León XIII que no hable más que lo absolutamente necesario, por evitar excitaciones nerviosas.

«Espérase en el Vaticano que mediante estas precauciones y otras que se irán tomando, se podrá prolongar la vida del venerable anciano á lo menos hasta el año 1903, en que se celebrará su jubileo pontificio.»

Según los estados oficiales que publicó el día 21 el «War Office» británico, las bajas de los boers desde el 7 al 15 del corriente mes, han sido 43 muertos, 16 heridos, 6 sometidos y 291 prisioneros. Se les han cogido además: 160 fusiles, 5.650 cartuchos, 205 carros, 600 caballos y 1.500 cabezas de ganado vacuno y lanar.

Las bajas de los ingleses en igual período, haciendo la acostumbrada rebaja para engañar al pueblo británico, han sido las siguientes: 205 muertos en acciones ó por enfermedades, 228 heridos y 10 desaparecidos.

Según el corresponsal que tiene el «Times» de Londres, en Buenos Aires ha declarado el ministro de Hacienda de aquella república, que el estado financiero del país es altamente satisfactorio, y que por el correo que saldrá mañana, viernes, de Buenos Aires, se

mandará á Londres el saldo necesario para el pago del cupón de enero próximo de la deuda Exterior.

Londres 21.—Dicen de Nueva York, que según un telegrama de Colon, el comandante del istmo de Panamá ha salido de aquel punto para atacar á los liberales.

En Chorrero resultó muerto el general liberal Patero.

Sustituyó á éste el general liberal Parera.

Fueron hechos prisioneros el prefecto y el jefe de policía.

El alcalde salió para destino desconocido á bordo del cañonero «General Penzon».

Otro telegrama dice que no hubo combate en Canamo y que el general Parera prometió defender á Colon.

El «Diario Oficial» de Roma, ha publicado un Real decreto reorganizando el Consejo de ministros. Los conceptos esenciales de la reforma pueden condensarse en los siguientes términos:

«Primero. El presidente del Consejo de ministros significa la concentracion responsable del Poder Real.

Segundo. El ministro de Negocios Extranjeros dará conocimiento al presidente de todas las notas y comunicaciones diplomáticas que puedan interesar á la política del Gobierno en sus relaciones con las demás Naciones.

Tercero. En lo sucesivo el ministro de la Casa Real (cargo algo parecido al de intendente de la Real Casa en España), no será nombrado, como hasta ahora, por el Rey sino por el Consejo de ministros.»

Por efecto de esta última reforma el Consejo de ministros ejercerá cierta fiscalización en el empleo de la lista civil.

En Londres el cochero de un ómnibus ha muerto de frío en el pescante.

Continúa la niebla, produciendo numerosos accidentes.

Asegura el «Central News» que se ha decidido la venta de las Antillas dinamarquesas á los Estados Unidos, faltando solamente el cambio de firmas entre ambas naciones.

Telegrafían de Brest, que en un tren procedente de esta capital, ha sido hallado un paquete conteniendo una bomba Hortchkis.

Se ha abierto una sumaria sobre el hallazgo.

En la aduana de Victoria ha sido detenido el buque «Agrement», que lleva á bordo municiones de guerra, víveres y equipado para transportar unos 500 hombres.

Los oficiales han declarado que el buque va á Hamburgo.

Se le dejará marchar, pero seguido y vigilado por un cañonero inglés.

En una interview que publica «La Estrella Belga», ha declarado el director del «Grand Charbonnage», que la huelga francesa de mineros no perjudicará á los exportadores de carbones belgas é ingleses, sino que se beneficiarán con ella.

Se ha votado en las Cámaras de Bruselas la nueva ley militar, juzgándose segura la caída del actual ministerio.

Votaron contra el gobierno los senadores y diputados clericales, sin que se les haya permitido abstenerse de votar.

Se ha verificado en la cárcel de Newgate la ejecución, en la horca de Fougerson.

El reo subió bastante sereno y con paso firme al sitio de la ejecución, precedido de un sacerdote portador de crucifijo.

La muerte de Fougerson fué instantánea, habiendo sostenido hasta el último momento que obró en legítima defensa.

Londres 21.—Ha causado mucha extrañeza el hecho de que da cuenta un telegrama de Santiago de Chile.

Dice que en dicha ciudad circula la noticia de que las tropas argentinas han traspasado la línea de demarcación y penetrado en territorio chileno.

Añaden que este acto del Gobierno argentino es muy censurado, pues no tiene justificación alguna, después de las declaraciones pacíficas hechas recientemente por el Gobierno chileno en el Parlamento.

La noticia ha producido en Chile profunda sensación y grande alarma.

Londres 21.—Telegrafían de Nueva York que ha producido viva sensación en los Estados Unidos la noticia de que los insurrectos colombianos se han hecho dueños de Colon.

Como el gobierno de Washington está dispuesto á imponer el respeto de libre tráfico del ferrocarril del istmo de Panamá, se adoptarán todas las medidas de fuerza que reclama la situación, á fin de que no se interrumpan en manera alguna las comunicaciones.

Las tropas de infantería de marina que han desembarcado, serán reforzadas.

Madrid 22.—Se ha celebrado la última sesión de la Asamblea de las Cámaras de Comercio.

Después de ligera discusión se aprobaron las siguientes proposiciones:

Las Cámaras de Comercio españolas en el extranjero no las gobernarán los cónsules, sino los comerciantes que forman parte de ellas.

Deberán comunicar directamente con el ministro de Agricultura.

Supresión de los consejos de Agricultura, Industria y Comercio actuales, haciendo pasar sus asuntos á la jurisdicción de las Cámaras de Comercio.

La Asamblea pedirá al ministro de Agricultura que el plazo concedido en su decreto de Junio último para la constitución de las Cámaras, y que termina en 30 del actual, se prorrogue hasta 31 de Diciembre.

El registro mercantil y la legalización de los libros de Comercio estarán á cargo de las Cámaras.

Los representantes de las Cámaras de Montevideo y Buenos Aires presentaron una proposición relativa á que se solicite de los poderes públicos se satisfagan primas á la exportación y á la navegación.

Después de amplia discusión fué dicha proposición aprobada, con algunas modificaciones.

El presidente pronunció un discurso, dando por terminados los trabajos de la Asamblea y vitoreado á España.

Mañana celebrará la Asamblea sesión secreta para tratar de la cuestión de los cambios.

Los asambleístas se reunirán en un banquete mañana en el local de la Cámara de Comercio de Madrid.

Madrid 21.—El ex director de Comunicaciones, señor marqués de Lema, ha expuesto sus opiniones respecto al servicio de Correos y Telégrafos.

Opina que es necesario el aumento en todos los servicios, pues es imposible que continúe el actual escalafón paralizado.

Cree que la escasez de personal origina deficiencias importantes; que se impone el rescate por el Estado de las líneas de la red telefónica interurbana.

Muéstrase opuesto á la creación de la escala auxiliar de personal de transmisión, calificando esta medida de prematura y perjudicial, por ser su base la amortización de destinos de oficiales.

Santiago 21.—Durante la pasada noche continuaron las precauciones.

Fueron detenidos cuatro estudiantes. El Juzgado instruye sumaria.

Fuerzas de la benemérita se hallan custodiando la ciudad.

Santiago 21.—Los manifestantes han apedreado la sociedad Recreo Artístico, rompiendo todos los cristales.

También apedrearón la redacción de «El Eco de Santiago» causando grandes daños en las oficinas é imprenta del periódico.

La situación va agravándose por momentos.

Madrid 22.—Telegrafían de Tenerife que, á causa de viento, ha caído una nube de langosta que ha causado gran alarma.

La mayor parte ha caído en el mar. Los pasajeros del vapor correo «Río de Oro», manifiestan que reina tranquilidad en la colonia, continuando los moros prisioneros.

Madrid 22.—Se observa que las oposiciones del Congreso tienen propósito de poner muchas dificultades al avance de la discusión de los presupuestos.

Se ha dicho que existe el empeño, en algunas minorías, de hacer obstrucción imposibilitando la aprobación.

Estos propósitos han inquietado á la mayoría y obligado al Consejo á que se ocupe del asunto.

Madrid 21.—La cuestión del presupuesto de Marina sigue en igual estado.

El Sr. Díaz Moreu ha conferenciado con el Sr. Urzaiz, manifestándole que la subcomisión del presupuesto de Marina no aceptaba el crédito de doce millones de pesetas, en la forma en que lo concede el Sr. Urzaiz.

Dícese que éste mantiene su actitud opuesta á que la concesión de dicho crédito se haga con la condición que propone.

Mañana se reunirá la subcomisión.

Zaragoza 21.—Hoy se volvieron á repartir las manifestaciones de los estudiantes. Los de Medicina y Ciencias, precedidos de banderas, marcharon hacia la Universidad, donde silbaron estrepitosamente al rector.

Los estudiantes de Derecho no se han adherido.

A pesar de estos conatos de disturbio no se ha alterado el orden.

Madrid 21.—La Comisión de presupuestos del Senado ha dictado favorablemente la concesión del crédito de 242.000 pesetas, con destino á Correos y Telégrafos.

Respecto al crédito de 91.000 pesetas para Instrucción pública, oirá las observaciones del Sr. Romanones.

Leon 21.—Avisan que en el pueblo Castro Albon se anotó el vecindario contra los individuos del Juzgado, á causa de la sentencia recaída en el pleito que sostienen los vecinos contra el duque de Mada.

Los amotinados apedrearón á los funcionarios y destrozaron las diligencias en que aquéllos pensaban huir.

En la casa del administrador del duque están sitiadas la familia de éste y dos parejas de guardias civiles.

El instigador principal del motín es el maestro de escuela.

El gobernador ha ordenado la salida para aquel pueblo, de fuerzas de la guardia civil.

Madrid 21.—De Tánger dicen que, según comunican de Rabat, ha llegado allí Muley Araaf, tío del sultán, con otros gobernadores, al mando de 3.000 hombres.

Las fuerzas de Muley Araaf han acampa cerca de la población.

Se asegura que estas tropas formarán parte de la expedición encargada de castigar á las cabilas raptoras de los cautivos españoles.

Se ha confirmado la noticia de haberse sublevado varias cabilas y bajalatos de Bazán.

Entre ellas figura la que se apoderó de los dos jóvenes españoles.

El Presupuesto de la Union Nacional juzgado por el Sr. Pi y Margall

Dos artículos dedica «El Nuevo Régimen» á juzgar el voto particular de la Union Nacional. Ninguno de ellos se distingue por su benevolencia.

«La Union Nacional—dice en uno de ellos—ha presentado un proyecto para la reducción de los gastos públicos. Rebaja en 111.018,602 pesetas y 40 céntimos los que el ministro de Hacienda ha presupuesto. Ya cumplió su promesa: debemos callarnos los que la creíamos incapaz de tanto atrevimiento.

Por el sistema que sigue es fácil reducir el Presupuesto cuanto sea menester para conseguir la economía que se desea. Con cortes de mayor cuantía en Guerra, en Obligaciones eclesiásticas, en Clases pasivas, habría podido presentar una economía, no de ciento, sino de doscientos millones.

Mas demos por buena y admisible la rebaja. ¿En qué contribuirá á la famosa regeneración del reino, propuesta y calurosamente aplaudida en las asambleas de Zaragoza? En las primeras líneas del preámbulo de su proyecto hace ya la Union la salvedad de que esto no resuelve tan complejo problema. ¿Lo ha escogitado entonces sólo para alivio de los contribuyentes?

En el proyecto de la Union Nacional hay contradicciones. Se buscan economías y se fija en 1.500 pesetas el sueldo mínimo de los empleados. No se lo establece tan alto para los pobres maestros, también empleados públicos; para los maestros bastan 500 pesetas.

Se quiere que resalte en primer término nuestra fidelidad en el pago de los valores del Estado, y se trata de imponer la conversión de la Deuda Exterior en Interior, mediante el arbitrio abono de un 10 por 100.

Se dice que se está resueltamente contra nuevas aventuras coloniales; pero se aceptan las del Occidente de Africa, sin otra condición que la de arrendarlas. No parece sino que el arrendamiento mate el dominio y las cargas al dominio inherentes.»

LOS CARTÓFILOS

He aquí un nuevo título con el cual se ha bautizado á los aficionados á las tarjetas postales, aficion, por cierto, de muchísimo gusto que está invadiendo el mundo entero.

Los sellos de correo nos enseñaron ya la geografía; hoy las tarjetas postales contienen esta misma enseñanza, y además los atractivos de paisajes ignorados y de las riquezas artísticas de cada país.

Las muchachas, que son siempre las artistas supremas en cuanto á moda, han abandonado en parte los sellos de correo, para dedicarse á las tarjetas ilustradas. Nuestras lindas coleccionistas han sido las primeras en practicar el libre cambio en materia de tarjetas, y las felicitamos de esta innovacion, á la cual debe la tarjeta postal ilustrada el estar hoy esparcida por todo el globo.

Por este medio práctico las colecciones aumentan cada día, con tipos nuevos, y hasta adquieren cierto valor; llegando algunas de las primeras á cotizarse y pagarse á francos 40.

La tarjeta postal muy pronto, mejorándose por seleccion, llegará á crear un verdadero movimiento artístico y una fuente inagotable de trabajos para dibujantes é impresores. Llegará también el día en que cada aficionado tendrá su tarjeta personal, que será bastante mas graciosa que la monótona tarjeta de visita. Mandará grabar en ella su retrato; una vista de su casa; el dibujo ó la fotografia de un objeto precioso; recuerdos de paseos y otros motivos particulares y agradables.

Los cambios adquirirán el interés de la originalidad y de la intimidad.

Para saber la importancia que tiene ya hoy esta afición, basta publicar la siguiente estadística:

Alemania.—50.000.000 de habitantes; expide 88.000.000 de tarjetas, que dan al Estado 6.000.000 de marcos por franqueo al año.

Inglterra.—38.500.000 habitantes; expide 14.000.000 de tarjetas, que dan al Estado 1.000.000 de chilias.

Austria Hungría.—43.600.000 habitantes; 31.000.000 de tarjetas y franqueo 1.050.000 kron.

Bélgica.—6.200.000 habitantes; 12 millones de tarjetas y franqueo 850.000 francos.

España.—17.000.000 habitantes; 4 millones de tarjetas y franqueo 300.000 pesetas.

Francia.—39.000.000 habitantes; 8.000.000 de tarjetas y franqueo 80.000 francos.

Holanda.—4.670.000 habitantes; 9.000.000 de tarjetas y franqueo 650.000 florines.

Italia.—30.550.000 habitantes; 27 millones de tarjetas y franqueo 2.700 mil liras.

Rusia.—100.000.000 de habitantes; 12.000.000 de tarjetas y franqueo 990.000 rublos.

Suecia y Noruega.—3.000.000 de habitantes; 22.000.000 de tarjetas y franqueo 1.950.000 francos.

Turquia.—5.800.000 habitantes; 2 millones de tarjetas y franqueo 800.000 piastras.

Los países donde se expide mayor número de tarjetas, son los que tienen la ventaja de un franqueo de 5 céntimos en vez de 10.

La sociedad fonográfica Española.—Siguiendo en todo el movimiento

artístico, ha traído colecciones de los mejores editores de Francia, Alemania, Austria, Inglaterra é Italia, y los señores aficionados encontrarán lo mejor que existe en Europa.

Las señoras encontrarán un salon donde con toda comodidad podrán escoger las tarjetas que deseen, así como albums para las mismas.

Desde el día de ayer ha ido acrecentándose el mal tiempo, tenido hoy un día frío intenso, cielo cubierto y vientos molestos del NE., estando alborotadas las aguas del puerto y de la costa, haciendo suponer recia marejada impidiendo ó á lo menos dificultando la navegacion.

Por dicho motivo el vapor correo «Isla de Menorca», ha tenido que detenerse en Alcudia.

Se ha verificado hoy en las Casas Consistoriales la subasta para el suministro del petróleo y aceite necesarios para los servicios municipales durante el año 1902. Presentáronse dos proposiciones suscritas por D. José Riudavets y Serreynat y D. Lorenzo Morro y Pons fijando como tipos los siguientes:

El señor Riudavets 1'40 pesetas por un litro de aceite y 0'75 pesetas por un litro de petróleo.

Y el señor Morro 1'40 pesetas por un litro de aceite y 0'80 pesetas por un litro de petróleo.

La subasta ha sido adjudicada al primero como mejor postor.

Los tipos máximos de subasta eran de 1'45 pesetas un litro de aceite, y 0'85 pesetas un litro de petróleo.

Después de larga y penosa enfermedad y recibidos todos los auxilios espirituales, falleció ayer la virtuosa señorita D.^a Juana Pons Massa, á la edad de 20 años.

Su cadáver ha sido conducido hoy á la última morada, precedido de la Reverenda Comunidad de presbíteros de Sta. María y llevado á manos por falueros del cuerpo de carabineros, alumbrándolo con hachas algunos individuos del referido cuerpo, y varios de la Benemérita, en atencion á ser la finada sobrina del Rdo. Sr. Cura-Castrense de esta plaza.

Formaban además el fúnebre cortejo numerosos amigos y conocidos de la familia.

Sobre el féretro se veía hermosa corona, recuerdo de su primera Comunión.

El cadáver ostentaba el Escapulario del Sagrado Corazon de Jesús y el Rosario de Ntra. Sra. de Lourdes, de cuyas instituciones era fervorosa devota, habiendo dado en vida irrefutables pruebas de verdadera religiosidad.

Descanse en el Seno del Altísimo el alma de la finada, y reciban la expresion de nuestro mas sentido pésame sus señores padres, abuela materna, tios y demás familia.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo diocesano ha ordenado se celebren en las iglesias de la Diócesis rogativas públicas impetrando del Altísimo, feliz alumbramiento para la Princesa de Asturias.

Debido á la oscuridad de la noche, uno de los mandaderos de «La Maquinista Naval» se cayó al mar. Compañeros del mismo taller que á la sazón se apercebieron apresuráronse á ex-

tracarlo, no resultando mas al pobre infeliz, que el susto que recibió, y el remojón que también sufrieron los en cargos que llevaba.

Ha llegado el caso de que la Autoridad prohíba terminantemente que los muchachos jueguen en el mirador que existe en la plazuela de San Francisco, y de seguro evitaría desgracias que pueden acontecer.

Ayer sin ir mas lejos, vimos dos grandullones cogidos de la barandilla que existe en dicho mirador echando piedras en direccion al mar, una de las cuales rozó el cuerpo de un transeunte que por el muelle pasaba.

Esperamos ver atendida nuestra queja, que merecerá seguramente los plácemes no tan solo de aquellos vecinos, si que también del público que transita por aquellas inmediaciones del muelle.

AGENDAS

En esta imprenta se encontrarán para el año 1902 al precio de 1'50 pesetas cada una.

También se encontrarán los verdaderos Calendarios Zaragozanos de las Baleares, al precio de 10 céntimos de peseta uno.

Q. E. P. D.—El viernes último falleció en la Corte D. Enrique Tirado Ayllon, hermano de nuestro amigo el Secretario de la Estacion Sanitaria de este puerto D. Adolfo, á quien lo mismo que á su familia enviamos el mas sentido pésame.

La desgracia ocurrida en Ciudadela la mañana del lunes de esta semana el «Vigía Católico» de ayer la esplica de la siguiente manera:

«Sensible desgracia.»—Sobre las nueve y media de la mañana del lunes último mientras estaba funcionando la máquina de aserrar del Sr. Amengual y C.^a parece que hubo un escape en la caldera alcanzando el chorro de agua hirviendo al fogonero y maquinista, quedando el primero tan mal parado que tan solo sobrevivió unas doce horas, habiendo tenido el consuelo de recibir los Sacramentos de la Penitencia y Extremauncion. Era éste hijo de esta ciudad y al entierro de su cadáver, que se verificó ayer por la mañana asistieron muchos amigos del finado. (q. e. p. d.)

Al lugar del suceso acudió la Autoridad Judicial y los médicos Sres. Comelles y Salord, y muchas otras personas con el fin de auxiliar, en lo que pudieran, á los pacientes.

Al maquinista, que es catalan, no le alcanzó tanto el agua de la caldera; no obstante su estado inspira cuidado siendo visitado por el médico Sr. Comelles.

Esta terrible desgracia ha impresionado hondamente á todos estos vecinos.

Sentimos vivamente el percance y rogamos á nuestros lectores eleven una oracion al cielo por el alma del difunto, mientras pedimos al Señor la curacion del que sobrevive.»

Los Sordos Oyen.—El Número 280 del «Mundo Ilustrado», 626, Chiswick High Road, Londres, W. Inglaterra, contiene la descripcion de una Cura Maravillosa para la sordera, y el zumbido en las orejas, la cual puede hacerse en casa, y es considerada como infalible. Este número se enviará gratis á toda persona que mande su direccion al editor de dicha Revista. (20)

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de Ópera Italiana

Funcion para hoy jueves

6.^a de abono 1.^a serie

Se pondrá en escena bajo la direccion del Mtro. D. Esteban Puig, la ópera en 4 actos del Mtro. Verdi

TRAVIATA

A las 8 y media.

Precios: Palcos plateas 6 pesetas; 1.^a fila 8 ptas.; 2.^a idem 4 ptas.; 3.^a idem 2 ptas.; butacas 1 pta.; enfilada general 0'50; medias entradas 0'25.

El impuesto á cargo del público.

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 28.

En el «Casino Industrial» ha tenido lugar una «soirée» en honor de los Jefes y Oficiales de la fragata rusa surta en el puerto de Vigo.

Se han cambiado brándis afectuosos y se han dado vivas á ambas naciones, reinando entre los comensales gran cordialidad.

Madrid 28.

En Palacio se hacen preparativos para el bautizo del Infante ó Infanta que dé á luz la Princesa de Asturias.

Es probable que el celebrante sea el Cardenal Arzobispo Eminentísimo Sr. Sancha, y los padrinos los Reyes Doña Isabel II y D. Francisco de Asís.

Se ha acordado que si el régio vástago fuere varon se anuncie al pueblo por 16 cañonazos y por 13 si fuere hembra.

Se ha acordado además que se celebre el natalicio con festejos populares.

Madrid 28.

El Consejo de Ministros celebrado hoy y que ha sido presidido por S. M. la Reina Regente, el Sr. Sagasta ha hecho su resumen de la política condenando al Catala-nismo.

Madrid 28.

Hoy ha firmado S. M. la Reina el nombramiento para el Arzobispado de Zaragoza á favor del actual Obispo de Tarazona.

También se han firmado las reformas introducidas en el Reglamento del Notariado.

Telegramas de «La Marítima»

—«—»

Alcudia 28.—9'15 m.

«Isla de Menorca» detenido por temporal: avisaremos salida.—Oli-ver Qués.

AL COMERCIO

Se halla en Valencia á la carga para este puerto el pallebot

SAN RAFAEL

al mando de su patron Pedro Bellot.

Lo despacha en el Grao de Valencia don Estanislao Sirera.

Para informes en ésta, dirigirse á su armador D. Pedro Pons Escudero, andén de Levante, 8.

Cotizacion oficial

Madrid 27.—4 t.

4 por ciento interior.	71'55
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'65
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del go.	71'10
Acciones Banco España.	493'00
Comp. Arrend. Tabacos.	403'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	42'35 á 42'20
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Gregorio III papa, Esteban y Valeriano.

Santo de mañana.—Stos. Saturnino, Demetrio é Iluminada.

Cultos.—Mañana en Sta. María por la noche se practicará el piadoso ejercicio del Viacrucis á los fines de la Liga de Oraciones.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa por la tarde en la iglesia del Patriarca S. José.

Continúa la devocion del Mes de las benditas Almas del Purgatorio en Santa María, S. Francisco y Sagrado Corazon.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio.

EL PORVENIR DEL OBRERO

Se convoca junta general extraordinaria de afiliados para el domingo pró-

ximo á las diez de su mañana y en el salon de «Union Republicana» para tratar de lo que está de manifiesto en el salon de lectura de aquella (Morenas 12).

Por la tarde del mismo día y hora de las tres tendrá lugar otra junta general extraordinaria pedida por diez sócios conforme al artículo 28 del Reglamento para abrir discusion y resolver sobre una mocion que tienen presentada.—Mahon 24 Noviembre 1901.—El Presidente, Juan Arbona. 1—3

Administracion de Consumos

DE MAHON

Se participa á los vecinos del extra-radio de este término municipal que no hayan satisfecho las cuotas que le fueron señaladas por repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios correspondiente al segundo semestre de 1900 y año de 1901, que desde esta fecha quedan conminados con el recargo de primer grado de apremio, si el día 30 del actual no tienen satisfecho su total descubierto.—Mahon 25 de Noviembre de 1901.—El Administrador, Juan Salord. 2—3

SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 28.—8 m.

Barómetro 758'2; viento NE. fresca chon; marejada gruesa; cielo chubascoso; horizontes cargados.

Imp. de M. Parpal

PASTAS para SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la

FÁBRICA DE CODINA

PLAZA DEL PRÍNCIPE NÚM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
 Superior : » » extra » con un poco color.
 Primera : » Sémola y demás materiales superiores.
 F'deos : amarillos antes ordinarios hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

MIL PESETAS se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón; pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

2—15

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la accion del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritacion extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducion de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestion que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Direccion general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretacion.

Sub-Director en la isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez

Deyá 7, Mahón.

LA VID

DE

MANUEL BELTRAN

3, ARRAVALETA, 3

En este establecimiento se encontrará legítimo vino de Jerez á catorce pesetas arroba tomando como minimum media arroba. 2—3

NODRIZA

Una joven de 20 años leche de tres meses desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Calle Mayor núm. 36, Villa-Carlos. 2—2

EL ARCA DE NOÉ

CHOCOLATERÍA

DE

P. PONS SEGUÍ

Gran surtido de chocolates superiores todos hechos en Mahon de buen gusto y precios económicos.

ARCA DE NOÉ

7, HANNOVER, 7 2—6

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias